

## EDITORIAL

## Más centros de salud para la ciudad

“Estos centros médicos, como el que se pone al servicio de la ciudad, permitirán tener una atención médica primaria de alta calidad”

Ayer, el Instituto de Salud de Bucaramanga, Isabú, puso al servicio de los bumangueses el nuevo Centro de Salud Café Madrid, gracias al cual se prestará atención médica a una población cercana a las cuatro mil personas ubicadas en este sector de la capital santandereana.

Dos décadas llevaba la comunidad del lugar pidiendo un centro de salud, hasta que la Alcaldía de Bucaramanga, en cabeza de Rodolfo Hernández, y el Isabú destinaron una inversión conjunta de \$2.388 millones.

Este centro de salud ofrecerá atención médica básica y servicios especializados en ginecología y pediatría, además de atención a la primera infancia, mediante planes de atención prenatal, vacunación y planes de nutrición y crecimiento. Los ciudadanos también tendrán servicio de odontología.

Con el punto de atención en salud del Café Madrid, la red hospitalaria de Bucaramanga cuenta con 24 centros de atención en salud, distribuidos en los diferentes sectores de la ciudad. Dos de ellos son centrales hospitalarias: el Hospital Local del Norte y la Unidad Intermedia de Atención a Maternas y Población Infantil.

El Isabú y la Alcaldía de Bucaramanga han destinado además cerca de \$5.300 millones para la reconstrucción de siete centros de sa-

lud, en los barrios Kennedy, San Rafael, Girardot, La Joya, Campherroso, Bucaramanga y La Libertad. Las obras tendrán que estar terminadas en diciembre de este año.

Estas son buenas noticias que llegan para nuestra ciudad. Parte de la crisis de atención hospitalaria del área metropolitana radica también en que ante la falta de centros de salud que permitan una atención en el nivel primario, todos los pacientes acuden a los centros de alta complejidad médica, especialmente al Hospital Universitario de Santander, de forma tal que un centro destinado a la atención de casos de alto nivel termina copado también por pacientes que podrían ser perfectamente atendidos en un nivel primario, lo que genera el alto volumen de congestión en los servicios de urgencias.

Estos centros médicos, como el que se pone al servicio de la ciudad, permitirán tener una atención médica primaria de alta calidad y un seguimiento muy importante a la población, especialmente a madres gestantes y niños, lo que podrá incidir en una mejor condición de salud de la población.

Ahora es importante enseñar a los ciudadanos a acudir a ellos antes que a los grandes hospitales si la urgencia no lo requiere y también en el trabajo preventivo, especialmente en niños, de forma tal que esto redunde en una mejor condición de salud de los bumangueses.

En hora buena esta gestión en materia de salud y que venga ahora una correcta administración de estos centros, para que puedan cumplir sin obstáculos su finalidad.

## ISAÍ FUENTES GALVÁN

Bumangués



## El gato de porcelana

“Para nadie es un secreto que tiene más carisma un gato de porcelana que el candidato del Alcalde - no da la talla, ni en discurso ni en carisma”

Días atrás, en su habitual transmisión por Facebook Live, el alcalde Hernández les anunció a sus seguidores que quiere ser Presidente de Colombia en el 2022.

La noticia no me sorprendió. Incluso en una columna de enero de este año titulada “Rodolfo presidente”, de la que muchos se burlaron por considerarlo una locura, me anticipé a advertirlo.

Pues bien, hecho el anuncio por el mismo interesado la cosa se pone más seria. Tan sería como el anuncio de Freddy Anaya de querer ser alcalde. Igual de sería.

En un escenario político como el actual, con crisis de partidos, la desconianza que produce la política tradicional, con todos queriendo ir por firmas para ocultar sus pasados, alianzas, parentescos y amistades políticas, con el auge de los “outsiders” de la política, un ambiente polarizado -derecha e izquierda, buenos y malos, corruptos y anti-corruptos-, la figura y el discurso energético de personajes carismáticos como Hernández pueden calar mucho en el subconsciente colectivo, o mejor, en el inconsciente -llevando a las emocionadas masas a elegir figuras de la talla de Hitler, Chávez, Uribe y el mismo Hernández, que no son otra cosa sino la consecuencia histórica de la frustración, la rabia o el miedo bien aprovechados en coyunturas políticas muy particulares.

Por eso pienso que Rodolfo puede ser presidente. Porque tiene la mesa servida y él sabe cuándo y cómo comerla. Es un viejo zorro. -Bueno, eso, si antes el establecimiento político del país no le da muerte política por su osadía.

Lo que no creo es que ponga alcalde. Por dos razones fundamentales: primero: porque no tiene candidato - para nadie es un secreto que tiene más carisma un gato de porcelana que el candidato del Alcalde - no da la talla, ni en discurso ni en carisma; y segundo: porque pienso que se equivoca si cree que puede endosar todos sus votos, o mejor todos sus likes de Facebook. No hay nada menos endosable que el voto de opinión y los likes de las redes sociales.

¡Así que es más probable que Rodolfo sea presidente... a que ponga Alcalde!



## FUNDADOR

ALEJANDRO GALVIS GALVIS

## PRESIDENTE CORPORATIVO

ALEJANDRO GALVIS RAMÍREZ

## GERENTE

ALEJANDRO GALVIS BLANCO

## DIRECTORA

DIANA GIRALDO MESA

## SUBDIRECTOR

ALEJANDRO GUZMÁN GIL

Fundado en SEPTIEMBRE 1º de 1919

Miembro de la Sociedad

Interamericana de Prensa,

Asociación Colombiana de Medios

de Información AMI, y Colprensa.

Editado por

GALVIS RAMÍREZ &amp; CIA. S.A.

Calle 34 No. 13-42 Bucaramanga.

Commutador: 6 300 700

El Editorial corresponde a la posición de Vanguardia sobre los diferentes temas que se tratan. Los demás espacios obedecen a la opinión de los columnistas. Este diario no responde por los puntos de vista que ahí se expresen.

## GONZALO GALLO



## Oasis

“Jesús nace para que nos amemos, nos unamos borremos los odios y sintamos alegría. ¿Cuáles son tus gestos de amor?”

Curiosidades sobre la Navidad: La fecha del 25 de diciembre para el nacimiento de Jesús la fijó en el año 350 el Papa Julio I.

La Iglesia reemplazó así las fiestas paganas dedicadas al sol que se celebraban en Roma. No se sabe en qué fecha nació Jesús.

El primer pesebre se debe a San Francisco de Asís, quien lo hizo en 1223 en Greccio, Italia, para celebrar la misa de medianoche.

Los colores de la Navidad son: verde por el renacimiento y la vida, rojo por la sangre de Cristo y dorado que expresa riqueza y realeza.

San Nicolás, siglo IV, era de Turquía, daba dones a los pobres y su culto pasó a Europa y de Holanda a EE UU como Santa Claus.

En 1863 un dibujante lo puso como un gordo barbudo y bonachón, vestido de rojo. Nada tiene que ver con Jesús cuya fiesta se celebra.

El villancico “Noche de paz” surgió en 1810 con letra de un sacerdote y música de un organista, ambos austríacos.

El término “Navidad” proviene del latín “Nativitas” y significa Nacimiento. Puedes renacer espiritualmente si lo decides.

Es conmovedora la tregua de paz navideña que se dio en 1914, durante la Primera Guerra Mundial.

Ambos bandos se tomaron un descanso en Navidad, cantaron villancicos, compartieron alimentos y se abrazaron con amor.

Soldados alemanes salieron de sus trincheras, se aproximaron a las tropas aliadas gritando: Feliz Navidad y cantaron todos Noche de paz.

No es una leyenda, docenas de soldados británicos salieron a recibirlos y estrechar sus manos, incluso intercambiaron cigarrillos.

Fue una tregua espontánea y no oficial entre los soldados británicos y alemanes que mostró lo mejor del ser humano.

Primero con temor y luego con confianza entraron en tierra de nadie para intercambiar comida, regalos e incluso prisioneros.

Un testimonio conmovedor de lo que debe ser la Navidad: Una celebración para perdonarse, unirse y tratarnos como hermanos.

Jesús nace para que nos amemos, nos unamos borremos los odios y sintamos alegría. ¿Cuáles son tus gestos de amor?”

## HUMOR NUESTRO

## Notificación



## JAIRO PUENTE BRUGES

jciarepuente@hotmail.com

## Más energías renovables y cero fracking

Durante la campaña electoral el entonces candidato Duque se comprometió a no desarrollar “ningún proyecto de fracking”. Por lo mismo generó polémica la decisión del Gobierno de dejar abierta la posibilidad -en el Plan de Desarrollo- de activar estos yacimientos no convencionales. El documento establece que se “estudiará la viabilidad de la exploración y producción de yacimientos no convencionales”. Esta recalcada de Duque no causa sorpresa, en un país donde lo sorprendente es que los candidatos cumplan -cuando son elegidos- con lo prometido en campaña.

Diferentes países y ciudades en el mundo han prohibido o restringido estos proyectos, incluso en Estados Unidos. La semana pasada, por ejemplo, el estado de Oregón aprobó una prohibición del fracking por cinco años. “Este proyecto de ley pondrá fin a una práctica peligrosa y perjudicial para el medio ambiente”, dijo el senador James Manning. Además de los efectos ambientales, el fracking ha sido asociado con la generación de sismos (American Geosciences Institute y otros).

Algunos funcionarios afirman que si no se desarrollan proyectos de fracking, al país le tocará importar combustibles fósiles y entrará en una crisis. Vale la pena reiterar que los combustibles fósiles son recursos NO renovables; por lo que tarde o temprano se agotarán. Contrario a las energías renovables (solar, eólica, biomasa y demás) que perduran en el tiempo y ya se están

“La semana pasada, el Sistema Eléctrico del Reino Unido confirmó que “por primera vez en la historia ha operado sin carbón durante una quincena completa”

aplicando en muchos países. La semana pasada, por ejemplo, el Sistema Eléctrico del Reino Unido confirmó que “por primera vez en la historia (el sistema) ha operado sin carbón (la mayoría renovable) durante una quincena completa”. Si hay, por supuesto, opciones diferentes al fracking.

Documentos del Foro Innovación Climática (Londres, Julio 2019) señalan: “Los recursos NO renovables están disminuyendo a un ritmo sorprendente, mientras que la demanda de los consumidores aumenta. Implementar una economía circular es ahora un imperativo comercial y clave para reducir los desperdicios y las emisiones de carbono”. Abundantes argumentos tuvo entonces el Consejo de Estado cuando suspendió provisionalmente los actos administrativos a través de los cuales el Gobierno fijó los criterios “para la exploración y explotación de hidrocarburos en yacimientos no convencionales, a través del fracking”. En este contexto el próximo 7 de junio se realizará la Marcha-Carnaval Nacional contra el fracking y la minería contaminante en varios municipios del país.

